

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7381

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 céntos.

MAHON, JUEVES 31 DE MAYO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

NOTICIAS

Solución de un grave conflicto

Dicen de Budapest que en el gran salón de honor del real palacio recibió Francisco José I, emperador de Austria y rey de Hungría, á los miembros del parlamento húngaro, leyéndoles su discurso del trono y dirigiéndoles al terminar la lectura la palabra, les dijo: «Nos es penoso, animados como estamos de sentimientos fraternales para la nación magiar, el tener que recordar los sucesos que turbaron recientemente el curso corriente de la vida constitucional del país. Damos gracias también á la divina Providencia de que hayan desaparecido los desacuerdos que entre nosotros existían.

De acuerdo con los deseos libremente expresados por la nación y los nuestros, esperamos que en lo sucesivo marchen los factores legislativos de completo acuerdo, sin inconvenientes y dentro del espíritu de la constitución».

Respecto á la cuestión militar terminó diciendo el respetable y anciano monarca: «debemos declarar que á pesar de que estamos en buenas y amistosas relaciones con los demás países del mundo, es preciso no descuidar la cuestión de la defensa nacional y que el país proporcione al ejército todo el dinero y los hombres que necesita».

Como conclusión puede decirse que del discurso del monarca se desprende que en cuanto sea un hecho la reforma electoral se elegirá un nuevo parlamento.

La armada francesa

De Brest telegrafían al «Temps» de París, que el gobierno ha dado orden de que se hagan los preparativos para la inmediata construcción del gran acorazado de combate «Danton» de 18.000 toneladas de desplazamiento, el primero de los comprendidos en el programa de 1905. El armamento de aquella formidable nave de guerra comprenderá cuatro cañones de calibre 305 milímetros, doce de 240 milímetros en torres blindadas y giratorias, dieciséis de tiro rápido y dos tubos lanza torpedos. La marcha mínima del buque deberá ser, según contrata, de 19 nudos por hora.

Expulsión de anarquistas

Telegrafían de Washington al «Martin» de París, que el gobierno de los Estados Unidos ha acordado la expulsión de cierto número de peligrosos anarquistas italianos que tienen fijada su residencia en aquel país.

No habrá huelga carbonera

Opinan la inmensa mayoría de los periódicos de los Estados Unidos que

el arreglo de la huelga de los obreros de las minas de antracita ha creado un gran sentimiento de confianza en el país, que va dando lugar de que en breve se restablecerá en todas las cuencas carboníferas del mismo, tan necesaria como ardientemente deseada paz industrial.

Noticias de Rusia

Si es cierta la noticia que dan algunos periódicos de San Petersburgo en el momento de enterarse nuestros lectores de estas líneas, había ya concedido el Ozar Nicolás en celebración de su cumpleaños una amnistía no general como desean y piden sus súbditos sino parcial.

Merece general aprobación que el notable diplomático conde de Lamdorff haya sido nombrado miembro del gran consejo del imperio.

Se ha averiguado que el asesino del almirante Kousnitoh es un estudiante nihilista de acción llamado Paskievich que se disfrazó de obrero para penetrar en el arsenal, hacer propaganda revolucionaria y asesinar al citado almirante.

No tardará según en ser ahorcado.

Ha causado sensación en la capital rusa el hecho de haber descubierto la policía de Tiflís, Cáucaso, un arsenal que tenían los terroristas con 254 bombas, de las cuales 148 estaban cargadas con dinamita, más de mil cartuchos, un barril con 25 kilos de aquel explosivo y gran cantidad de armas de fuego y blancas.

No menos sensación ha producido en dicha capital el haberse desenterrado en un «garage» de la Isla de Wassilief, cuyo dueño está ya encarcelado, buen número de automóviles, cuyo interior estaba lleno de bombas de dinamita.

Solidaridad levantina

En los claustros del Instituto de Valencia se ha celebrado la Asamblea de Solidaridad levantina, estando representados todos los Ayuntamientos de las provincias de Levante.

Asistió también numeroso público. Los discursos fueron muy enérgicos, censurando la segunda columna del Arancel, la cual cerrará los mercados extranjeros á la industria española.

Dominó la nota pesimista, censurando la actitud del Gobierno y esperando todo de la energía de los agricultores.

El público reforzaba las notas fuertes con sus aplausos.

Un orador dijo:

«Si algún representante en Cortes que elijamos sobreponga la política á los intereses agrícolas, le residenciaremos.»

(Grandes aplausos).

Hubo mucho entusiasmo, quedando constituida la Federación levanti-

na para defender los intereses de las provincias federadas, apoyando á cuantos medios se crean convenientes.

Después celebró sesión secreta la Sociedad Económica de Amigos del País, aprobándose las conclusiones que se entregarán en un Mensaje que se entregará á Moret consignando las aspiraciones de los agricultores, entre las cuales figura una supresión de los consumos.

La situación en Rusia

Dicen de San Petersburgo que el negarse el czar á recibir el mensaje de la Duma contestando al del trono y la noticia de que el ministro de Hacienda introducirá en breve en el Parlamento un proyecto de ley referente al impuesto sobre la renta, ha causado pésima impresión en los mercados de valores en la capital, en Moscú y otras grandes ciudades rusas.

Crimen sensacional

Ha causado hondísima sensación en los Estados Unidos y quizás tenga consecuencias, el hecho de haber sido asesinado en una quinta de su propiedad, situada en Batoum, el vicecónsul de los Estados Unidos en aquella ciudad rusa, mister W. H. Stuard, que era además de nacimiento inglés.

Las relaciones anglo-rusas

Observa en un artículo editorial el «Standard» de Londres: «No estamos preparando ningún gran golpe diplomático, pues nos limitamos á trazar sencillamente el croquis de una «entente cordiale» con Rusia similar á la que tenemos establecida con Francia, es decir, que en cualquier disputa que surgiera en el porvenir entre ingleses y rusos quedaría arreglada entre los mismos, excepto en el caso en que mediara perfidia y agresión premeditada por cualquiera de las dos partes.»

El tratado del Congo

Dice en un artículo editorial el importante periódico «Daily Chronicle» de Londres, que el tratado que firmó hace pocos días Sir E. Ward Grey con los representantes del rey Leopoldo de Bélgica, como soberano del Estado libre del Congo, tiene grandísima importancia, siendo mucho de notar que mientras el gobierno inglés ha estado defendiendo con vigor contra Turquía los derechos del Egipto y la seguridad del Canal de Suez, ha quitado con ingenio y gran tacto diplomático una causa de mucho peligro posible en el Nilo superior.

El Gulf Stream

Ampliando las noticias que se han dado y sobre el cambio de sentido que de repente ha hecho el Gulf Stream dice el capitán R. B. del vapor «El Arab» de la línea Morgan de su viaje después de haber pasado el Faro de Sombrero Key, en la Florida:

«Debíamos haber empezado allí á sentir la ayuda del Gulf Stream. Cuando vi que no llegábamos á Aliigator Reef 35 millas más al Norte, hasta cerca de la una de la tarde, me volví loco buscando la causa de tan rara anomalía. La hélice del motor daba 68 revoluciones dando al buque una velocidad de 14 1/2 nudos, rebajando medio nudo á causa del viento bastante fresco que sopaba del Este; ¿cómo es posible pues me preguntaba yo que hayamos necesitado media hora más que de costumbre? Parece ser que el Gulf Stream en vez de correr dirección Nordeste como de costumbre á la velocidad normal de nudo y medio por hora corra ahora en dirección Oeste también á la velocidad de nudo y medio. Así se explica que también perdiéramos media hora en el trayecto de Aliigator Reef á Carisfort».

Política pan americana

En el barquete dado en Washington por el ministro cubano en conmemoración del cuarto aniversario de la independencia de Cuba dijo Mister Elihu Root, secretario de Estado del Norteamérica que era uno de los comensales, que en próxima visita á la América de Sur, tenía, ante todo, el objeto de conocer personalmente los países que la componen.

Hablando luego de política, declaró Mister Root que los Estados Unidos no ambicionan ni una pulgada de territorio de las demás repúblicas, citando como ejemplo de su conducta la desinteresada política seguida respecto de Cuba y que lo que solamente desea el gobierno de Washington es tener relaciones más cordiales y estrechas con las repúblicas latino-americanas.

El Teatro Nacional de Nueva York

Han sido aprobados ya los planos del Teatro Nacional que con un coste de dos millones de dólares se empezará de un momento á otro á construir en aquella ciudad.

En concurso celebrado han obtenido el triunfo los arquitectos Carrere y Hastings por su proyecto de edificio, cuya arquitectura tiende al Renacimiento italiano.

Ocupará el nuevo coliseo una superficie de 200 pies ingleses de fachada por 225 de fondo rectangular. Cerca de la fachada que da á Broadway, la vía principal de Nueva York, se construirá el vestíbulo, del que se elevará una escalera monumental que irá al Foyer, grandioso salón de 150 pies de largo por 30 de ancho.

En el salón de espectáculos podrán estar cómodamente sentados 3.000 espectadores. Para penetrar en el teatro habrá á cada lado del mismo 48 puertas, anchura para el caso en que convenga que se desaloje rápidamente el local.

El techo del edificio estará forma-

do por un pequeño jardín de palmeras al que se podrá subir desde el vestíbulo y foyer por medio de ascensores eléctricos.

La electricidad se encargará del alumbrado y servicios de maquinaria.

No lejos del foyer habrá un grandioso local para café y rostantant.

Sin contar los abornos y mobiliario costará, solo el edificio como se ha dicho, dos millones de dollars.

La factoría mayor del mundo

Con un coste de dos millones de dollars va a construir en breve la Compañía American Bridge en Meekesport, Pensilvania, una factoría que, según pretende dicha compañía, será como edificio la mayor del mundo.

Sube el precio de la gasolina

Dice un telegrama de Cleveland, Estados Unidos, que debido a la extraordinaria demanda de gasolina para automóviles que se recibe de todas partes, ha acordado la Compañía Standard Oil de aquella ciudad, subir otra vez los precios de las gasolinas sean estas del grado que fueren.

Descontento en Venezuela

Comunican de Caracas que se agrava mucho el conflicto entre el Gobierno y la corporación del Orinoco por la protesta de esta contra la violación de sus concesiones, mientras que no pueden ser ya más violentas las recriminaciones entre el general Castro y el presidente de la República, Sr. Gómez.

Lo que pasa en la Martinica

A consecuencia de los fraudes, coacciones, tupinadas y otros hechos repugnantes habidos en la elección de un diputado en la circunscripción del Norte de la Martinica, hechos que han resultado en la elección para representante en la Cámara francesa de un multado socialista de nombre Mr. Sevére y en la derrota de Mr. Fernand Ciera, blanco y republicano radical, ténese en aquella colonia que ocurran grandes disturbios populares que dada la gran excitación de los ánimos y a la circunstancia de que lancen los mulatos el grito revolucionario de «Mueran los blancos» se traduzcan aquellos en una sangrienta guerra de razas.

La Liga naval alemana

Llaman los periódicos germanófilos de la Gran Bretaña la atención respecto a que en el mitin celebrado el lunes pasado en Homburgo por la Liga naval alemana declarase el príncipe Otto Salm-Horstmar que habiendo aumentado en un año de 250.000 el número de miembros de la misma, llegue aquel actualmente a un millón y continúa además creciendo rápidamente.

Un diluvio en Inglaterra

Dicen los periódicos londinenses que durante toda una semana ha estado diluviando como raras veces se ha visto en los territorios del Nordeste de Inglaterra y en las comarcas bajas de Escocia, habiendo sido tanta la cantidad de agua caída, que se han registrado inundaciones, pérdidas de cosechas y considerables desperfectos en las vías férreas, especialmente en la de la costa del Este, sección de Berwickshire, en donde por no interrumpir el tráfico comercial se han construido vías sencillas provisionales.

La armada francesa

De acuerdo con el «Journal des débats» de París, el Gobierno francés ha ordenado que en el arsenal de Lo-

rient empiecen cuanto antes los preparativos para la construcción del gran acorazado de combate «Mirabeau», igual al «Danton», del cual dimos ya una descripción a nuestros lectores.

La situación en Rusia

De acuerdo con las noticias más recientes recibidas de San Petersburgo, la situación de Rusia vuelve a ser algo grave, pues se acentúa de alarmante manera una lucha a muerte entre los liberales demócratas representados por la Duma y los reaccionarios, cuya representación son el Czar, el gran Consejo del imperio y el Gobierno.

Este cambio de actitud de los reaccionarios y el hecho de que los odiados general Trepoff y Mr. Pobiedonozeff hayan vuelto a ganar su influencia en la corte imperial, dan a temer que vuelvan a ocurrir en el desgraciado imperio sucesos muy tristes, hijos de la intransigencia de la actitud digna del pueblo liberal ruso que no permitirá, cueste lo que cueste, que se deje de cumplir lo que tan solememente se le tiene prometido.

Los ingleses en el Natal

Dice el «Morning Post» de Londres que sigue grave la situación en la colonia inglesa del Natal por no haberse querido someter en la fecha que se le señaló el jefe rebelde Zulu Sigananda, por lo cual van a empezar contra él las operaciones militares, en las cuales, lo mismo que contra Bamboata, el otro jefe rebelde, tomarán parte, pues se han movilizado ya todas las fuerzas imperiales que hay en dicha colonia africana.

El Ecuador en La Haya

El ministro del Ecuador en Washington ha informado oficialmente al Secretario de Estado del Norteamérica que la república que representa mandará una delegación al Congreso Internacional de La Haya, y que en el Pan-americano se hará representar por el teniente coronel Olmedo Alfaro y por el ministro ecuatoriano en el Brasil.

Después de lo que antecede invitó el citado ministro en nombre de su Gobierno al Secretario de Estado del Norteamérica a que visite la capital del Ecuador.

La Armada británica

Contestando mister E. Robertson en nombre del Gobierno a varias interpelaciones hechas en la última sesión de la Cámara de los Comunes del Parlamento británico, dice que de la lista de embarcaciones de combate de la Armada se han borrado los nombres de ocho acorazados de combate, diez cruceros acorazados y veinte cruceros protegidos clasificando tres acorazados de combate y diez y seis cruceros de unidades de combate de escaso valor e inservibles como tales los demás.

Desde la fecha de 1.º de enero de 1902 que comprende dicho retiro, se han construido trece acorazados de combate, diez y ocho cruceros acorazados y cuatro cruceros protegidos que prestan servicio activo.

La situación en Austria

Telegrafían de Viena dando cuenta de haber ocurrido en la Galitzia, especialmente en Lemberg y Gracovia, disturbios populares tan graves, que impotentes la policía y la gendarmería para reprimirlos tuvo que emplearse la fuerza del ejército, cuya caballería dió algunas cargas contra el pueblo, formado principalmente por obreros y los estudiantes armados de

piedras, estacas y cuchillos, resultando numerosas desgracias.

De las capitales austriaca, húngara y polaca han salido refuerzos militares para las dos ciudades citadas.

Casas de juego a flote.

Dicen de Nueva York que en el nuevo vapor trasatlántico de la línea Hamburgo-americana que en su primer viaje llegó a aquel puerto norteamericano, se jugó de tal manera que uno de los pasajeros, el mado Mister William Thaw, hermano de la condesa de Yarmouth, perdió la enorme suma de 200.000 dollars y otra considerable cantidad una señora inglesa.

MAHON

Beneficencia Domiciliaria

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal una función a beneficio de tan humanitaria institución.

De todos son bien conocidos los importantes auxilios por ella prestados a las familias menesterosas durante las crisis que ha atravesado nuestra población.

El programa de dicha función vá inserto en otro lugar de este número. No importa que sea bueno ó malo, extenso ó corto, lo que si importa es que se ha organizado para allegar recursos conque dar de comer a los que sufren, y ante ello nuestro pueblo que tantas pruebas tiene dadas de sus generosos sentimientos, debe dar hoy uno más, como así lo esperamos, llenando el teatro de bóte en bote.

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 30 Mayo 1906.

Presidió el Alcalde D. José M.ª Mercadal y Pons. Asistieron los concejales señores Pons Sitjes, Ponssetí, Vidal, García Tomás, Pons Gomila, Pons Hernandez, Sintés Pascuchi, Pons Pons.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a D. Antonio Cardona Prieto para efectuar en la casa n.º 20 de la calle de San Fernando las obras que tiene solicitadas.

Conceder licencia a D. Lorenzo Seguí Pons para efectuar obras en la casa n.º 34 de la calle de la Arra valeta.

Declarar partidas fallidas por el descubrimiento de cédulas personales de 1905 la suma de 3.744 pesetas.

Quedar enterado de que el día 14 del actual D. Marcelino Cillero y Angulo, tomó posesión de las Cátedras

de Historia Natural, Fisiología é Higiene del Instituto de esta ciudad.

ENTERADO

Quedar enterado de haber sido aprobadas por la Diputación Provincial de Baleares, la cuenta de ingresos y gastos del Juzgado de instrucción y Tribunal del Jurado de este partido, respectiva al año 1905.

Enterado de que a contar desde 1.º de Junio próximo el médico D. Lorenzo Pons Marqués volverá a encargarse de la dirección del Dispensario Oftalmológico municipal, y dar las gracias al doctor Abern que lo ha dirigido durante la ausencia del Sr. Pons Marqués.

Aprobar el horario del alumbrado público do Junio.

Señalar la hora de las siete de la noche para celebrar las sesiones ordinarias.

Conceder dos diplomas de honor a los segundos guayros y místicos que lleguen a la meta en las regatas que han de celebrarse en este puerto el día 1.º de Junio.

Celebrar el día 2 de Julio la subasta del arriendo del Teatro principal.

CUENTAS

Pagar de imprevistos por los gastos de viaje y demás de los Comisionados que en virtud de acuerdo tomado en 23 de Abril último pasaron a la Corte al objeto de gestionar no fuesen elevados los derechos arancelarios de las partidas 484, 486 y 487 que se refieren a los materiales que entran en la fabricación de caizado, 402'94 pesetas.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

Del herrero D. José Pons Mescaró por gastos de recomposición de herramientas 12'35 id.

Del Director de la banda municipal por varios gastos ocasionados para el fomento de la misma 24 id.

De conservación del afirmado de la calle Cos de Gracia 15'20 id.

Del encuadernador D. Antonio Sintés 13 id.

De conservación del camino de Santa María 12 id.

A INFORME

De la Comisión de Policía urbana: 1.º Instancia de D. Antonio Pons García solicitando permiso para abrir una ventana, recorrer otra y levantar el dintel de la puerta de la casa número 82 de la calle de Cifuentes.

2.º Instancia de D. José Escudero Manent pidiendo autorización para instalar un motor eléctrico de medio caballo de fuerza en la casa n.º 9 de la calle de San Roque.

OTROS ASUNTOS

A propuesta del señor Alcalde se acordó que los obreros empleados en las obras de la Cuesta Larga no trabajen en el día de mañana, abonándoseles el jornal.

Acordóse subastar el coche propiedad del Municipio, por la suma de 675 pesetas.

El señor Pons Sitjes se lamentó del excesivo polvo existente en algunas calles, rogando se procediese al riego de las mismas.

El Sr. García propuso que se adquiriesen dos mulos por cuenta del Municipio y si no se podía adquirir un carro, que él lo prestaría gratis, al objeto de que sea destinado al acarreo de escombros, que tanta falta está haciendo. Esto siempre que el Ayuntamiento no opte por colocar vagonetas que se destinen a dicho objeto.

El señor Alcalde contestó al señor García diciendo que se habían hecho activas gestiones para la colocación de las citadas vagonetas y que estas gestiones se hallan ya por buen terreno.

Y no habiendo más asuntos de que tratar y siendo las nueve de la noche se levantó la sesión.

A la terminación de la misma acercose á la mesa de la prensa el concejal señor García, rogándonos hicésemos constar que había vuelto á asistir á la sesión, sin cuello de camisa.

¡Vaya con el Sr. García!

TELEGRAMA DE GRATITUD

Anoche se recibió en esta ciudad el telegrama siguiente:

«García, jefe republicanos Mahón. Madrid 30, 14'00.

Agradeidísima á todos los republicanos menorquines por los obsequios dispensados á mi hijo Rodrigo Soriano. —Viuda Soriano.»

El señor García tiene el honor de trasladar por medio de nuestro diario, el indicado telegrama á todos los comités republicanos de esta isla, esperando que ellos lo harán extensivo á los correligionarios todos.

BUQUES DE GUERRA FRANCESES

En las primeras horas de la tarde de ayer ya se dijo que algunos buques que forman parte de la escuadra francesa que estos días debían fondear en Palma, se dirigían á este puerto y efectivamente al anochecer ya se divisaron en lontananza.

A las seis de la mañana de hoy han entrado en nuestro puerto, componiéndose la escuadrilla de los buques siguientes:

Crucero «Kieber».—Fué botada al agua en 1903. Tiene 110 m. de eslora, 14 de manga y 6 de puntal. Desplaza unas 8.000 toneladas, 15.000 caballos de fuerza y desarrolla una marcha de 20 millas.

Monta 30 cañones y 5 tubos lanzatorpedos, con 463 hombres de tripulación.

Destroyers «Arbalete», «Arc», «Mousqueton», «Dard».—Dimensiones: 47 m. de eslora, 4'7 de manga y 1'90 de puntal; desplazan 150 toneladas; desarrollan 2.100 caballos de fuerza y un andar de 25 millas por hora. Montan 2 cañones y 2 tubos lanza torpedos. Su dotación es de 60 hombres.

El motivo de su entrada es para solemnizar la boda de don Alfonso XIII que hoy se celebra, por cuyo motivo permanecen empavesados.

Se harán á la mar en las primeras horas de mañana.

Todos los citados buques estuvieron en Mahón cuando las carreras de automóviles.

EL FRIESLAND

Esta mañana á las ocho ha zarpado para el Pireo (Atenas) el indicado crucero.

EXPEDICIONES A ARGEL

Están ya definitivamente acordadas las dos expediciones que debe efectuar á Argel durante el presente verano el «Isla de Menorca», saliendo de Mahón los días 1.º y 15 de Agosto, regresando el 4 y 18 respectivamente.

Los precios serán:

En primera cámara 30 pesetas, 20 en segunda y 15 en tercera.

El pasaje de Argel á Mahón tendrá que pagarse en francos.

El impuesto para el Estado irá á cargo de los pasajeros.

El despacho de pasaje y carga en ambos puertos será: en Mahón la Agencia de Aduanas de D. Federico J. Cardona y en Argel los Sres. Sitjes hermanos, consignatarios.

BERLINA

Hoy se estaban dando los últimos toques á la berlina ó sea el menor de los coches automóviles, cuyas pruebas oficiales es probable se efectúen uno de estos días.

«ESPAÑA NUEVA»

Habiendo sido nombrado corresponsal de tan batallador diario dirigido por D. Rodrigo Soriano, nuestro amigo y redactor D. Martín Gornés, cuantas personas deseen suscribirse al mismo pueden hacerlo en la imprenta de este periódico ó en el domicilio del corresponsal calle de San Jerónimo número 33.

LEGADO BENÉFICO

Los herederos de D. Andrés Corantí Carreras han entregado al Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, la suma de cincuenta pesetas que dicho Sr. (Q. E. P. D.) legó á la expresada Asociación.

El Sr. Corantí Carreras fué durante muchos años vocal de la Junta Directiva de la Beneficencia Domiciliaria, en concepto de Delegado de distrito, habiendo prestado, como tal, grandes servicios á la misma, por la cual sentía verdadero interés como lo ha demostrado en el acto de su última voluntad.

ESTADISTICA

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro Civil, el movimiento de población en Baleares durante el pasado mes de Abril, fue el siguiente:

Nacidos vivos.—Legítimos 388 varones y 340 hembras; ilegítimos 4 varones y 10 hembras. Total, 393 varones y 350 hembras.

Nacidos muertos.—Legítimos 5 varones y 3 hembras; ilegítimos 0 varón y 0 hembras; expósitos 0 varones y 1 hembras. Total 5 varones y 4 hembras.

Matrimonios.—Entre solteros 110, entre soltero y viuda 3, entre viudo y soltera 25, entre viudos 10. Total 148.

Defunciones.—Solteros 146 varones y 127 hembras, casados 113 varones y 64 hembras, viudos 45 varones y 76 hembras. Total 304 varones y 267 hembras.

Defunciones por 1.000 habitantes, 1'83.

Fallecidos menores de 5 años, 175; fallecidos de 5 ó más años 396.

Fallecidos en establecimientos benéficos, 25.

Fallecidos en establecimientos penitenciarios, 25.

Defunciones clasificadas por enfermedades ó causa de la muerte:

Fiebre tifoidea, 2; fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 2; viruela, 5; sarampión, 0; escarlatina, 0; coqueluche 3; difteria y crup, 2; gripe, 23; tuberculosis, 49; enfermedades del sistema nervioso, 72; idem digestivo, 32; idem génito urinario, 9; septicemia puerperales, 3; vicios de conformación, 13; senectud, 37; suicidios, 1; muertes violentas,

5; otras enfermedades, 100; enfermedades del sistema respiratorio y circulatorio, 213.

VENTILADORES ELECTRICOS

Recomendamos á nuestros suscriptores la lectura del anuncio que en nuestra plana publicamos, sobre ventiladores eléctricos, único medio para librarse del sofocante calor de la presente estación.

ORGANIZACION

Por B. O. de 18 de Abril último se determina la denominación y número que han de usar los cuerpos de Infantería de Baleares, y en su consecuencia en lo sucesivo el de guarnición en esta ciudad se denominará «Regimiento Infantería de línea de Mahón número 19.»

FUERZAS NAVALES

El Almirantazgo inglés ha publicado la lista de las fuerzas respectivas de las grandes potencias navales, contando sólo los acorazados de escuadra, principales unidades de combate efectivas según está demostrado plenamente por las guerras hispanoanqui y ruso-japonesa. Aparecen en este orden:

Inglaterra, 61; Alemania, 35; Francia, 29; Italia, 16; Norteamérica, 15, y el Japón, 12.

Contando los cruceros y demás barcos auxiliares, resulta la lista total de esta manera:

Inglaterra, 175; Francia, 86; Alemania, 78; Estados Unidos, 50; el Japón, 47; Italia, 41, y Rusia, 25.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Motores

Don José Escudero Manent ha solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un motor eléctrico de medio caballo de fuerza, en la casa n.º 9 de la calle de San Roque para aplicarlo á la industria.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de 10 días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad, para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 29 Mayo de 1906.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

Teatro Principal

Compañía Cómico lírica dirigida por los primeros actores D. Francisco Ortega, D. Arsenio Aparicio y el maestro concertador D. Enrique Pamies.

Hoy jueves 31 de Mayo de 1906, á beneficio de la ASOCIACION DE BENEFICENCIA DOMICILIARIA DE MAHON.

A las 9 de la noche.

ORDEN DEL ESPECTACULO

1.º La zarzuela en un acto dividido en tres cuadros; letra de Carlos Arniches y José Jackson Veyán; música del maestro Jimenez titulada

LOS GUAPOS

desempeñada por las principales partes de la compañía.

2.º El Orfeón «Lo Progrés» cantará dos de sus espléndidas composiciones.

3.º «EXTRENO!!» de la preciosa zarzuela en un acto y tres cuadros letra de los señores Prieto y Rocaberts; música del maestro Saco del Valle

EL TUNEL

Brigada de Obreros — Coro de Caballeros.

Desempeñada por las principales partes de la compañía.

Para esta obra se ha pintado expro-

feso un magnífico decorado en obsequio del fin benéfico de la función representando el tunel y la llegada del tren.

PRECIOS

	Ptas.
Palcos de primer piso	8'00
Palcos de platea, de proscenio.	6'00
Los demás palcos de platea	5'00
Palcos de segundo piso, de proscenio	6'00
Los demás palcos de segundo piso	4'00
Palcos de tercer piso	2'00
Butacas	0'50
Entradas	0'50
Media entrada	0'25

Sección Teográfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 8'00

De Viena comunican que corren insistentes rumores de que el Archiduque Francisco Fernando que se hallaba en Madrid para la boda de D. Alfonso XIII, ha recibido orden telegráfica de abandonar inmediatamente la corte española, y regresar á aquella capital, en vista que es inminente la abdicación del emperador Francisco José.

Madrid 31, 8'40

Son innumerables los pasajeros hoy llegados de distintos puntos de España y el extranjero.

Los hospedajes están por las nubes y aun así se encuentran con dificultades.

Madrid 31, 8'50.

Anoche celebróse un banquete en la embajada italiana en honor del duque de Génova, representante de Victor Manuel II, en la boda de don Alfonso XIII.

Madrid 31, 9'00.

En la Embajada francesa se ha celebrado durante la pasada noche una brillante fiesta en honor de los diplomáticos extranjeros que se hallan en Madrid para la boda del Rey.

Después de la recepción se efectuó un extraordinario baile.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 31 de Mayo de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	81'25
Deuda amortizable 4 %	00'00
Acciones f. c. Norte de España.	56'90
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	92'05
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	72'40
Acciones Banco Hispano Colonial	00'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	98'37
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	57'75
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	100'12
Ft. 100s.	9'75
Libras.	27'65

Mahón 31 Mayo 1906.

Femenías, fotógrafo

Establecimiento fundado en el año 1869. Retratos desde un real de vellón á cinco Duros.

Se retrata todos los días laborables, de nueve mañana á una tarde; y de tres á cinco de la misma.

Los Domingos y fiestas, solo se retrata hasta la una de la tarde.

Especialidad en ampliaciones al tamaño natural, sobre persona ó sobre retrato por pequeño que sea y deteriorado que este.

Plaza miranda n.º 4.

El Vermouth Español estilo Torino

elaborado por los Sres. Abril Hnos.

Argentona (Cataluña)

(Casa fundada el año 1840)

Mucha parte del vino que utilizan estos industriales es de su cosecha particular; pego como su cosecha no es suficiente para su consumo, compran uvas de los otros propietarios y con todas ellas preparan el vino moscatel especial para vermouth.

Esta casa posee tres grandes almacenes, uno de vino, uno de preparación y uno para desahogar el vermouth, en los cuales hay dos grandes tinas de la capacidad de 25.000 litros cada una, otra de 15.000 litros, tres grandes "foudres" de 10.000 litros cada una, veintinueve cubas de preparación de 1.000 litros cada una, con el fin de que la fermentación pueda efectuarse mejor por cubas separadas, haciendo observar que la producción del vermouth es muy grande; pues oscila entre 150 mil y 200.000 litros al año, para los cuales emplean por término medio de unos 7.000 a 9.000 quintales de uva, y cada año esta producción va en aumento, puesto que va extendiéndose la exportación no sólo a España, sino a América, en donde existen mercados que conaumen con preferencia este tipo de vermouth.

Los Sres. Abril Hnos, además del vermouth dulce tipo Torino, fabrican también vermouth tipo Marsella y todo viene expandido ó en harriles de 30 hasta 500 litros ó en cajas de 12 botellas de litro, las cuales cajas llevan todas marcada á fuego la marca de fábrica y la razón social.

Lo más importante es que esta casa gracias á su gran producción, puede para la exportación vender su vermouth á un precio más limitado que todas las demás fábricas tanto de Italia como del extranjero, ventaja esta muy importante porque hoy la movilidad de precio unido á la buena calidad es la base esencial de toda transacción comercial.

Para mas detalles, informes y pedidos dirigirse á su representante en esta isla D. Francisco Abril, calle del Dr. Orfila (antes Moreras), número 19.—MAHON

Casa de Huéspedes de José Pallicer Orfila

Plaza de Cabrisas y calle Artrux, 28

Ciudadela

Comercio de D. Juan Morro Pons

Prieto y Caules 152-Mahón

El dueño de este establecimiento avisa al público que á motivo de la baja del precio del trigo, ha resuelto rebajar el precio de sus harinas que se fabrican en Mahón, rigiendo los siguientes:

- Clase Superior á 4'50 pesetas arroba de 10 kilos.
- Id. Buena á 4'25 " " " "
- Id. Regular á 4'00 " " " "

Además se encontrarán también á precios módicos salvados de todas clases, fabricados todos en Mahón.

Almacén de muebles de Sintes

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Gran baratura de paños

Por retirarse del negocio el dueño de la Sastrería de la calle de Hannover, 20

se vende á precios baratísimos un magnífico surtido de lanillas para la presente temporada que se acaba de recibir.

Trajes de caballero de alta novedad en variación de colores y dibujos á medida, desde 25, 30, 35, 40, 50 á 60 pesetas.

En iguales precios ó hay azul, negro, tricot, estambres, jergas, biouñas alpacas negras y de colores.

Ferrería de toda clase á precios de fábrica.

Se vende también la estantería y mostrador baratísimo.

CALLE DE HANNOVER, 20

EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen gravados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

CASTILLO, 2

MUCHO CALOR

Desaparece la incomodidad que ocasiona la Temperatura estival con los

Ventiladores Eléctricos

Brisa agradable, y regulable á voluntad.

El alquiler y fluido de un ventilador para todo el verano día y noche solo cuesta la friolera de:

25 pesetas por ventilador de 240 mls. diámetro.

30 pesetas por ventilador de 300 id. id.

Acudid á «La Eléctrica Mahonesa».

AUTOMOVILES DE MENORCA

Expediciones para los días 30 y 31

Mayo 1, 2, 3, 4 y 5 Junio.

Día 30, salida de Mahón para Ciudadela, á las 6 de la mañana.

Día 30, id. de Ciudadela para Mahón á las 4 de la tarde.

Día 31 id. de Mahón para Mercadal, á las 7'30 de la mañana.

Día 31 id. de Mercadal para Mahón, á las 6 de la tarde.

Día 1.º id. de Mahón para Ciudadela, á las 6 de la mañana.

Día 1.º id. de Ciudadela para Mahón, á las 4 de la tarde.

Día 2, id. de Mahón para Ciudadela, á las 8 de la tarde.

Día 2, id. de Ciudadela para Mahón, á las 5 de la mañana.

Día 3, id. de Mahón para Mercadal, á las 6 de la mañana.

Día 3, id. de id. para id., á las 9 de la mañana.

Día 3, id. de id. para id., á las 12 de la mañana.

Día 3, id. de Mercadal para Mahón, á las 7 de la tarde.

Día 3, id. de Mercadal para Mahón, á las 10 de la noche.

Día 3, id. de Mercadal para Ciudadela, á las siete de la tarde.

Día 4 id. de Ciudadela para Mahón á las 8 de la mañana.

Día 4, id. de Mahón para Mercadal, á las 8 de la mañana.

Día 4, id. de Mahón para Mercadal, á las 8 de la mañana.

Día 4, id. de Mahón para Mercadal, á las 2 de la tarde.

Día 4, id. de Mercadal para Ciudadela, á las 7 de la tarde.

Día 4, id. de Mercadal para Mahón, á las 7 de la tarde.

Día 4, id. de Mercadal para Mahón, á las 10 de la noche.

Día 5, id. de Ciudadela para Mahón, á las 9 de la mañana.

Notas.—Las expediciones proyectadas podrán aumentarse ó alterarse en caso necesario según lo exija el servicio.

Los pasajeros que quieren utilizar dichos expediciones conviene se suscriban cuanto antes si desean tener seguridad de pasaje.

ALCALDIA DE MAHON

El día 31 del corriente, ha de contraer matrimonio S. M. el Rev. Q. D. G.

con la Princesa Victoria Eugenia de Battenberg.

Este acontecimiento lo celebran todos los pueblos de España por creerlo fausto para la Nación, y nosotros no lemos separarnos de tan hermoso concierto. La Comisión que me honro en presidir, ha formulado un modesto programa de festejos, figurando en uno de sus números dirigir atento ruego á estos vecinos, para que el 1.º de Junio próximo, pongan colgaduras durante el día é iluminen por la noche. Al transmitir á estos habitantes el expresado ruego, espero que la ciudad de Mahón sabrá corresponder á la invitación que se le dirige.

Mahón 28 Mayo de 1906.—El Alcalde Presidente de la comisión de festejos, José M.º Mercadal.

CASINO DEL CONSEY

Se pone en conocimiento de los señores socios, por medio del presente anuncio, que por unanimidad se ha acordado en la sesión celebrada en el día de hoy por la Junta de Gobierno de este Casino, dar por nulo el acuerdo tomado en la Junta general extraordinaria efectuada ayer, sobre aprobación del artículo 21 de la Reforma del Reglamento, toda vez que, conforme á la protesta hecha por el Secretario en el acto en que iba á tomarse dicho acuerdo, fué éste antirreglamentario, por no reunir la mayoría absoluta de los socios concurrentes que estima necesaria la parte del Reglamento que trata de la reforma del mismo, según decidió la Junta general extraordinaria en sesión de diez y siete de Enero de mil novecientos tres.

Mahón 28 de Mayo de 1906.—El Secretario, Diego Pretus.—V.º B.º, el Presidente Agustín Marqués.

PARA ALQUILAR

Lo estará desde el día 1.º de Junio próximo la casa y tienda situada en la calle del Doctor Orfila (antes Moreras) n.º 2.

Para informes, Calle de San Jorge n.º 33.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé